



教化委員会の模様（令和6年7月26日・順慶寺玄関にて）

今月の一枚

# 順慶寺だより



印刷・発行 順慶寺  
2024年(令和6年)

8月号  
VOL.370

## ◆◆ 教化委員会 ◆◆

順慶寺には、順慶寺全門徒で組織する護寺会と、例会等の役員で組織する教化委員会が存在する。護寺会は順慶寺の護持を担当し総代が会務を遂行するが、年齢・性別など様々なご縁で順慶寺に集まって組織した例会を、各役員が推進する。教化委員会は、例会の問題や寺院の活動について検討する役員会である。

### ◇ 悪い結果には原因がある ◇

今年の夏も例年以上に過酷な暑さが続いています。それは私たちが求めてきた経済発展の裏側に、大量のエネルギーを使い、地球に負荷をかけ続けてきた結果、地球が病んで発熱したとも言われます。欲を持つことは人間として自然なことであるかもしれませんが、地球に対して悪いことをすれば、やがて災いとなることは明らかです。

今月の釈尊の言葉は、『ダンマパダ』より、

「私はその果報を被らないと思ひ

悪い行ないを軽んじてはならない。

水は一滴ずつしたり落ち

水瓶を満たす。

愚か者は、悪い行ないを少しずつ重ね

やがて災いに満たされる。」(第一二一偈)

という言葉から選びました。

今月の言葉は、釈尊が祇園精舎に居られた

ときのお話からです。

釈尊の弟子の中で、ベッドやイスなどの資具を外で使い、そのまま放置する癖のあるもの

### 今月の釈尊の言葉



愚か者は

悪い行ないを少しずつ重ね

やがて災いに満たされる



『ダンマパダ』  
121偈より

### 若院のテーマカット NO.63



がありました。いつもそのままに放置するのは、次に使いやすいようにという思いもあったのでしよう。いくら他の弟子たちから注意されても「大したことはない」と外に置き続けたため、雨にうたれ、熱波にあたり、白蟻にも襲われて、やがて朽ちてしまいました。

そうなってしまってから、ようやく後悔した弟子に、釈尊は、

「例えば、露地に置かれた口の開いている容器に雨が降っても、一滴では満たないが、降り続ければやがて容器は水で一杯になります。そのように、悪を行なう人は、次第に大きな

悪の山を作ります」と論じたといえます。

◇「おれが」という不善◇

『①歎異抄』に、「善悪のふたつ繪じてもって存知せざるなり」(『歎異抄』後序)とあります。

かつて、ロボット研究の第一人者で仏教にも造詣の深い、②森政弘先生がおっしゃっていたことですが、「五本の指の一本一本は、それぞれ独自の動きと働きをしながら、全体として実に調和の取れた動きをするんです。親指と人差し指と中指が協力してペンを持ち、小指と薬指が紙面をリードしていくというように、無意識のうちに実にみごとに協力している。どの指も「おれが」「おれが」などと我を張らない。小指なん

か、とかく存在を無視されがちですが、小指がないと金ぶちでクギを打つことすらできないんですよ」と、教えて下さいました。

私たちは無意識のうちにバランスを取ろうとしているのですが、そこに「おれが」という我が入ると、一気にバランスを変えてしまうのです。「仏教で善といえば、仏(如来)の真実のこころの性質であり、あらゆるものを救うことのできる永遠に変わるもの価値観のこともあります。それに対して悪(不善)といえ、迷いのもののいつわりのこころの性質であり、あらゆるものを救うことができず、ころころと変化し続ける価値観のこともあります。」と、岐阜聖徳大学の蜷川祥美氏は指摘しています。私たちに潜む悪の本質を見つめる必要があります。

語を回顧(後序)しながら、あらためて悲嘆のおもいを述べている。(Wikipedia)

②【森政弘】

日本の工学者、仏教徒。東京工業大学名誉教授、工学博士。オートメーションやロボットの研究で先駆的な研究実績を持ち、創造性や仏教に関する著書や講演も多い。ロボットコンテストの創始者であり、「ロボコン博士」の異名も持つ。(WIKIPEDIA)



お盆にお墓参りをするけど、何が決まり事はあるのかなあ?

これまでの日本のお盆は、ほとんどの方が里に帰り、お墓参りをされました。お盆は、お墓参りをするものだというのが常識だったといえるでしょう。

順慶寺の境内にある墓地にも、お盆になると大変たくさんの方々が参りに来られます。普段はなかなか来られない若い方々や遠方の方々もお参りされますので、一年の間で最も活気にあふれる期間と

いつでもいいと思います。

お墓参りに決まりはありますが、という質問ですが、これは、お寺の方からは何も決まりを作っていませんというのが答えになります。お寺からは、御本尊様の安置されている御内仏に関しては、お敬いの仕方をお話をさせていただきますが、お墓に関しては、それぞれ自由にお参りくださいと言っています。お墓でお念仏を称えても、般若心経を上げること自由です。

お墓参りに決まりがあるとすれば、お亡くなりなられ方々への敬意を示すために、生花をあげる事、お参りをしっかりとするために、ローソクと線香は必要ということです。その他のお供えは、自由にしてください。結構ですが、お供えしたものは、必ず持ち帰るようにしましょう。



《第五二回 地獄寺》

先日大学の講義で「タイの地獄寺」が話題になりました。地獄寺とは、タイにある地獄を表現した寺院の総称でいくつもあるそうで、おどろおどろしいものから、可愛らしいものまで様々な地獄の様相を見ることが

先日大学の講義で「タイの地獄寺」が話題になりました。地獄寺とは、タイにある地獄を表現した寺院の総称でいくつもあるそうで、おどろおどろしいものから、可愛らしいものまで様々な地獄の様相を見ることが

お寺とともに

「令和の夏」

今年も厳しい暑さの夏がやってきました。

「夏は夜 月のころはさらなり」大河ドラマで今話題の『枕草子』の一節です。そして、異常気象の今だからこそ、なおさら共感できる一文です。

とにかく朝一番のセミの大合唱から始まり、日中はセミが鳴き止むほどの大変な暑さ。セミもめげてしまうほどの気温なので、何をしても汗びっしょりになります。

千年前の平安時代の人々の暮らしの中にはエアコンはもちろん扇風機もなく、シャワー浴びることもできません。きっと昼間はきつかったのです。今ほどの温暖化の夏ではなくとも、日没後の夜にホッとする感覚は十分に理解できます。

今では夜まで窓を閉めてクーラーをつけているので、外で虫が飛び交う様子を愛することは考えられません。令和の夏は酷暑ですが、夜の束の間の時間、ホッとしながら頑張っていきたいです。



五年に一度の防蟻工事

防蟻被害の拡大確認されず



庫裏の防蟻措置をする業者

防蟻工事完了

さる、7月4日・5日の両日、春日井市の(株)雨宮シロアリによって、順慶寺本堂および庫裏の防蟻工事が実施されました。

今回の防蟻工事は、当初、令和6年度護寺会予算案になかった作業です。予算案が4月の護寺会総会で可決された時点では防蟻作業があることは知らされておらず、5月になってから、御遠忌の際に防蟻措置をしてから五年が経過して、防蟻措置の保証期間が切れたため、再度の防蟻措置が必要であるとされたものです。そのため

急遽総代で話し合いが持たれ、防蟻措置を最優先することになりました。

防蟻工事の当日は、35度を越える暑さの中で、雨宮シロアリの作業員の三人の皆さんが、作業着に気密性の高いマスクを着用して、本堂の床下、庫裏の床下に入り、汗だくになって作業をされました。

防蟻措置を施している間に、床下の各所を点検したところ、五年前に確認された白蟻被害以外に新たに被害が拡大された箇所はなく、五年前効果が持続できたことが証明されました。

今回防蟻措置が完了したことから、この先五年間は白蟻に対する予防ができたこととなります。

床下換気扇も設置

なお、今回の工事では、本堂の床下に床下の湿気対策として、床下換気扇が四カ所に配置されました。日中、換気扇が回り続けることで、床下を乾燥させ、白蟻が侵入しにくい環境になることが期待されています。なお、床下換気扇は、タイマーによって、自動運転されることになっています。

今後、五年ごとに防蟻措置をする必要があるために、護寺会では、毎年予算を計上する必要があることが役員の間で確認されました。

今年もハス満開

順慶寺境内に置かれているハスの鉢から、今年も満開のハスの花が咲き誇りました。

ハスの花は、総代OB会の中で5名の方が毎年冬の間に鉢の土の入れ替えをして、お世話をしてくださっています。

今年は、役員さんが八重咲きのハスの種を安城市の本證寺さんから買ってきて、立派な花を咲かせることができました。



八重咲きのハス(順慶寺境内)

7月度護寺会物故者(敬称略)

澄観院釋尼妙久

6月29日寂 鈴木久美(86)

山ノ端組 鈴木浩司様の母

真入院釋幸縁

7月1日寂 中村幸雄(87)

今川町 中村文俊様の父

釋實乘

7月2日寂 三浦 實(83)

泉田町 三浦達明様の父

釋政了

7月6日寂 宮田政年(73)

泉田町 宮田豊様の兄

釋玄猛

7月11日寂 岡本 猛(83)

市場上組 岡本道明様の兄

優駿院釋満誠

7月12日寂 石川満儀(72)

下高根 石川幹洋様の父

報恩院釋尼妙正

7月15日寂 岡本正枝(99)

市場下組 岡本巧様の母

7名の順慶寺護寺会員のほうが生前の役割を終えられ、浄土におかえりになりました。合掌



編集部短信

◆定例責役総代会開催 〓 さる7月14日、上半期責役総代会が順慶寺玄関にて開催された。会議では、住職が執行している令和5年度順慶寺予算の審議、上半期の護寺会事業報告と会計報告などがなされた。また、護寺会主催の報恩講、蓮師会の参詣者を増やす方策が検討された。

◆上半期教化委員会開催 〓 さる7月26日、上半期教化委員会が開催された。会議では、真宗講座のあり方、大法要での参詣者について、白蟻措置についてなどが話し合われた。

編集雑記

昔、日本人は自然と共生して生きていますと習いました。自然を生かした庭や土壁の家屋などがそうした面を象徴すると記憶しています。しかし、今や温暖化が進み、庭木は枯れていきますし、土壁で涼しく感じることはなくなりました。自然と闘わなくてはいけなくなると感じます。(住)

.....

日中のセミもおとなしくなるぐらいの暑さが続きます。特に車に乗るときは、暑さを実感する瞬間です。この暑さに慣れる日は来るのでしょうか。(若)



# 8月の主な行事予定

日	曜	行事内容	掃除当番
1	木	(有志)寺カフェ(9:00~、順慶寺南落間他)	木-1
		順慶寺こども会(9:00~、寺カフェと共催)	
		おみがき・大掃除(8:00~、順慶寺)	
2	金		
3	土	盆会・寺宝風入会(13:00~、順慶寺本堂)	
4	日		
5	月		
6	火		
7	水		
8	木		木-2
9	金		
10	土		
11	日		
12	月		
13	火		
14	水	盆期間特別照明・本堂空調	

【お願い】盆期間他のお墓でのお供えものは、お参り後できるだけ持ち帰って下さい。

宝物展示(順慶寺玄関にて)

15	木	↓ 参門会(17:00~、順慶寺玄関)	↓	木-3
16	金			
17	土			
18	日	真宗講座(16:00~、順慶寺本堂)		
19	月			
20	火			
21	水			
22	木			木-4
23	金			
24	土	地藏盆		
25	日			
26	月			
27	火			
28	水	宗祖聖人御命日(7:00、順慶寺本堂)		
29	木	祠堂法要事前連絡会(19:00~、順慶寺玄関)		
30	金			
31	土			

## 8月行事内容 詳細

### 盆会・寺宝風入会

8月3日(土)

午後1時~ 順慶寺本堂他  
法話 三浦真教氏

本年もお盆を前に、本堂にて盆会・お虫干し法要を開催します。都合により、本年も本堂に須弥壇納骨されたお宅のみの案内とさせていただきます。ご了承ください。

### 宝物展示期間

8月3日(土)~8月15日(木)

8月3日の盆会の当日、順慶寺玄関では、宝物のお虫干しを実施し、その後、盆期間の終了時まで、宝物を玄関に展示させていただきます。午前8時から午後5時開催。

夏本番!  
**「寺カフェ」**  
毎月1日 9~11時オープン  
8月1日(木)は  
子ども会と合同 ポンチをしよう!  
★順慶寺:南落間&東屋&本堂

## おしらせ

●7月28日からミストお見え例年の酷暑対策として、順慶寺墓地前にあるブランコ前にミストを設置します。設置期間は7月28日から8月27日までのひと月間、午前8時から午後6時まで。

●盆期間特別照明・本堂空調について  
今年も8月13日から15日までの間、順慶寺本堂・墓地等には、夜間特別照明を実施いたします。

照明実施時間は、午後6時から午後9時まで。  
また、近年の気温上昇により、参詣にいられた方の熱中症が懸念されます。そのため、盆期間の本堂開扉時間(午前6時から午後9時)には、本堂内には終始空調を効かせておきます。ゆっくりお参りし休憩してください。また、本堂に冷たいお飲み物を準備しておきますので、ご自由にお飲みください。

## 山の日

たそうです。  
ただ、お盆前の8月12日は、日航ジャンボの墜落事故があって、国民的な慰霊の日であるため、一日前の8月11日になったそうです。

みなさん、梅雨が明けてから、毎日酷暑というか、焼け付くような日が続いていますが、お元気でしょうか。日中、外に出てもほとんど人に会いません。危険な暑さで、みなさん身を護っているんですね。  
8月11日が山の日という休日であることを知っていましたか。8月は、夏休みで休日なので、あまり意識をしていませんでした。  
由来を聞いてみると、昔から、日本人は働きすぎなので、ゴールデンウィークに「国民の休日」「みどりの日」が作られたことに合わせて、お盆でも「山の日」を作ろうということになった



山の日  
染めあげられー赤蜻蛉  
吉村いさ志